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I. Общая х а р а кте р и с ти ка  положения уезда

Отчетный год имеет неприятных и 
тяжелых предшественников. Годы 
1926-27 были для нашего ,уезда года
ми недорода. Кризис созванный этим 
недородом в значительной степени 
аадержал восстановление и развитие 
хозяйства. Сейчас, благодаря свое
временно принятым мерам со сторо
ны Укома и УИ К, при поддержке об
ластных организаций, последствия 
хозяйственных затруднений связан
ны х с недородом полностью ликвиди
рованы. Большую роль в ослаблении 
и ликвидации последствий недорода 
сыграла субсидия правительства на 
организацию общественных работ для 
нуждающейся части населения уезда. 
Средний урожай Прошлого и хоро
ший этого, достаточность побочных 
заработков и отсутствие падежа, оле

ней за последние годы создали впол
не удовлетворительное материальное 
положение большинства населения 
уезда

В некотором затруднении оказалась 
беднота в силу чрезвычайно высоких 
цен установившихся на продукты 
оленеводческого хозяйства совершен
но необходимые для крестьянского 
обихода: камысы, оленье мясо, посте
ли.

Соответственно этому в общем ма
териально удовлетворительному по
ложению создалось политическое в 
основном сочувственное настроение 
основной бедпяцко-еередняцкой части 
населения. Имеющиеся, как и в дру
гих районах, отдельные антисовет
ские настроения и выступления на 
собраниях усилившиеся за последние

годы в связи с обострившимся клас
совым расслоением ни в какой мере 
не типичны, не характерны для ос
новной массы населения. Блок бед
ноты и середняков бесспорно на на
шей стороне. Это подтверждается и 
результатами последних довольно ус
пешно проведенных кампаний (рас
пространение крестьянского займа и 
самообложение), успех которых обя
зан исключительно сочувственному 
отношению самого населения.

Наблюдавшееся вначале отчетного 
года некоторое понижение общест
венной активности населения к  на
стоящему моменту несколько ослабло. 
В общем политическое поэожение 
уезда вполне удовлетворите в ьное.

И Хозяйство уезда й его перспективы .
Хозяйство уезда по всем основным 

отраслям достигло, а по некоторым 
перевалило за довоенный уровень. 
Довоенный размер не достигнут не
значительно только по пашне и ко 
личестве рабочею скота

В качестве- осшТвных частей уезд
ного хозяйства входят: оленеводчест- 
во, скотоводство, луговодство, поле
водство и пушной промысел.

По своей роли и значению в сум
ме валовой продукции народного х о 
зяйства уезда отдельные отрасли рас
полагаются в таком порядке: блёие- 
водчество— 33.7 проц., скотоводство — 
12,6 проц., луговодство— 12.25 проц. 
и полеводство— 7 проц. Остальная 
доля падает на бюджет и другие мел
кие отрасли хозяйства. Рассмотрим 
отдельно основные отрасли нашего 
хозяйства.

Оленеводство.
Оленеводческое хозяйство играю

щее огромную роль в хозяйстве уез
да (свыше одной трети всех доходов 
уезда падает на оленеводчество) яв
ляется наименее устойчивой отраслью 
Роль случая в этой области играет 
решающее значение. В годы надежа 
от сибирской язвы доход от олене- 
водчества почти совершенно выпада
ет из доходов уезда, Насколько мы 
мало овладели этой отраслью, насколь
ко мы ее мало знаем свидетельству
ет отсутствие у нас сколько-нибудь 
точных сведений о размере оленьего 
стада уезда. По налоговым материа
лам оленей в уезде насчитывается 
375 тысяч, а по свидетельству работ
ников соприкасающихся с оленево

дами и знающих тундру их насчиты
вается немёнсе 500 тысяч голов. Су
дя по всему последняя цифра наибо
лее близка к  фактическому количест
ву голов.

Ближайшая наша задача в обла
сти ол неводства заключается в при
дании 'г му устойчивости. Надо устра
нить такое положение, когда вся 
эта отрасль хозяйства находится в 
полной зависимости от того появит
ся сибн]скал язва или ее не будет. 
Печорский Нетбакипститут на кото
рый возложена задача разработки 
средств борьбы с различными эпи
зоотиями и предупреждения падежа 
скота пе справляется со своей зада
чей. Собственно научной, исследова
тельской работы в нем почти не 
ведется. Имеющийся сырой материал 
по прививкам и наблюдению за жиз
нью оленя вообще не обрабатывг от- 
ся из-за отсутствия научных работ
ников. Необходимо добиться прико
мандирования к  институту высоко 
квалифицированного научного работ
ника могущего об'единить силы и 
придать работе института научный 
характер. На ряду с работой первой 
очереди по предупреждению массово
го падежа повести работу по раци
онализации оленеводческого хозяй
ства (организация стойлового содер
жания, коллективизация).

Разрешение обоих этих задач в 
значительной степени будет зависеть 
от работы Ветбакинститута. В этом 
направлении надо исказить разреше
ние ближайших задач по оленевод
ческому хозяйству уезда.

Сельское хозяйство.
В сельском хозяйстве нашего уез

да зерновые культуры не играют и 
не могут играть решающей роли. 
Краткость лета и ранние заморозки 
делают занятие хлебопашеством не
выгодным. Даже в наиболее благо
приятные к  вызреванию годы уро
жай ржи в уезде не превышает 60 
пудов, ячменя— 72, овса-35 пудов с 
десятины, а весь доход от полевод
ства составляет 7 проц. к  валовому 
доходу. На ряду с стабильным состо
янием площади занятой хлебами - 
за нодследний год наметился быст
рый росг площади занятой кормовы
ми культурами, главным образом кор
неплодами и травами. Площадь за
нятая корнеплодами за последний 
год увеличилась в 3 раза, посевы 
клевера в 7 раз, вики и огородные 
в 6 раз. На одного едока пашни при
ходится 0, 073 и сенокоса 0,57 деся
тины. Все эго показывает, что зер
новое хозяйство у нас не играет 
сколько-нибудь .значительной роли. 
Решающими отраслями сельского 
хозяйства вашего уезда являются 
скотоводство и луговодство.

Скотоводство играющее большую 
и быстро растущую роль в бюджете 
крестьянского двора и во всем хо 
зяйстве уезда и имеющее все основа
ния для широкого развития в буду
щем, пока почти совершенно пе * за
тронуто работами по его рационали
зации и значительному улучшению. 
За исключением принудительной ка 
страции и 4 случных пунктов с нич
тожной пропускной способностью, 
никахой работы по улучшению поро

ды рогатого и рабочего скота йе ве
дется. Без большой работы по улучше 
нию породу скота, главным образом, 
молочного, поднять доходность 
скотоводства невозможно, В то вре
мя как корова холмогорской породы 
дает в среднем молока 120-150пудов, 
корова местной породы дает только 
60-65 пудов. Уземуправлением заре
гистрированы случаи, когда помесь 
^Холмогорки44 и „И ж ем ки4- дает 100- 
120 пуд. Дальнейшее улучшение мо
лочного скота должно пойти в трех 
направлениях: 1) отсеивание негод
ных производителей, 2) улучшение 
кормов и ухода за сю том и 3) зав< з 
и разведение холмогорской породы и 
ее помеси с „И ж ем кой44.

Направление развития сель
ского хозяйства.

Составление удельного веса отдели 
ных отраслей сельского хозяйства в 
валовой продукции и значительный 
рост площади занятой посевами кор
мов показывает, что сельское-хозяй- 
етво нашего уезда уже сейчас првня 
ло животноводческий уклон. Олене
водство, скотоводство и луговодство—  
эти три родственных отрасли хозяй
ства дают уже теперь 58,5 проц. всей 
валовой продукции, в то время, ка к  
полеводство и огородничество в наи
более благоприятный год дают толь
ко 7 прон. валовой продукции. Пали 
чие огромной площади болот могущих 
при развитии мелиоративных работ 
значительно увеличить количество 
кормов и значительной площади 
естественных луговых угодий обеене 
чивает широкое развитие скотовод
ческого хозяйства. Полет одство не 
имеющее в силу природно-климатич© 
ских условий за собой перспектив, 
должно играть подсобную, подчинен
ную роль в обслуживании скотовод
ства сильными кормами. Только в 
этом направлении, в направлении ре 
шителыюго придания животноводче
ского уклона и широкой коллективи
зации в первую очередь именно этой 
отрасли, сельское хозяйство Печор
ского края может найти выход из 
теперешнего малодоходного состо
яния.

Коглгьтйвизация сельского 
хозяйства

Коллективизация сельского хозяй
ства до самого последнего времени 
не пользовалась необходимым внима
нием. Если мы все же имели за эти 
годы многочисленные попытки к  со
зданию коллективов, к  сожалению 
часто распадавшихся, то это обязано 
исключительно инициативе самого
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населения понявшего хозяйственную 
выгоду об‘единений. Только теперь 
после решений X V  сезда партии 
местные организация начали неск ль 
кобо тыне заниматься вопросами кол
лективизации, хотя надо сказать 
прямо, что нужного перелома еще не 
произошло Некоторые наши дере
венские коммунисты еще не состоят 
пленами имеющихся в их волости 
коллективах. К а к  же мы можем ве
сти работу среди беспартийных, 
когда сами стоим в стороне от это
го важнейшего дела.

Сетью сельско-хозяйетвен иой и кре 
дитной кооперации в 1927 г. было 
охвачено 3671 хозяйство (63 нроц. к  
общему числу домохозяев). Наиболее 
работоспособными жизненными из 
существующих колхозов оказались 
мелиоративные товарищества и това
рищества но общественной обработ
ке. Из 32 числящихся объединений 
работают только 14. Дальнейшая ра
бота по коллективизации и вообще 
нод‘ем хозяйства в виду чрезвычай
ной земельной запутанности и мелко 
земелья упирается в землеустройство. 
В некоторых волостях после револю
ции переделов не было вовсе. Самая 
лучшая и удобная земля до сих пор на 
ходитея у богатых. Нее это делает 
совершенно неотложным работы но 
землеустройству и переделам. За пос
лереволюционные годы сельское хо
зяйство уезда проделало значитель
ное развитие в направлении культур 
ного преобразования. Сейчас в уезде 
насчитывается до 2200  плугов, 20(Х) 
железных борон, 10 сеялок, 84 кон 
ны х граблей. 8 веялок и 256 сепара 
торов приобретенных, главным об а- 
зом, за последние годы. В 32 хозяй
ствах существуют опытно-показагель 
ные участки. В крестьянском хозяй
стве появились и начинают играть 
значительную роль посевы корне и 
клубнеплодов: турнепса, вики, клеве
ра и др.

Промышленное строительство
Промышленное строителье во в 

уезде началось только в 1926-27 году 
Закончена постройка и начата эк- 
епдоагация лесопильного завода в 
Пусгозерске. Заканчивается построй
ка  консервного завода в Усгьусе, на 
чаты работы по постройке I I  леем с кой 
районной электростанции. Ведется 
работа по проектированию и обосно 
ваншо механического замшево-ко- 
кожевного завода, постройка кото
рого значительно удешевит и улуч
шит замш е во-коже в н < > е производство 
находящееся сейчас исключительно 
в частны х руках и сохранит в х о 
зяйстве уезда значительные средст
в а ,  которые мj.i теряем от реализа
ции замши в виде полуфабриката. 
Паше промышленное, как и граждан 
ское строительство имеет чрезвычай
но много недостатков. Эти недостат
ки вызываются плохим прсдваритель 
ным экономическим обоснованием 
строительства и отсутствием квали
фицированных работников.

Несмотря на наличие огромных 
природных богатств (каменный уголь, 
нефть, радий) перспективы промыш
ленного развития уезда совершенно 
невыяенеиы в виду неизученное!и 
места расположения, размера и ка 
чества ископаемых. Надо в ближай
шее же годы провести в полную яс
ность наши ископаемые б о га тств ая 
перспективы промышленного строи
тельства края.

Лесное хозяйство и пушной 
промысел.

Лесное хозяйство у нас несмотря 
на наличие больших возможностей 
развито слабо. Из огромного массива 
лесов годных к  экепдоатации мы ис
пользуем только одну сотую часть. 
В прошлом году из 60 тыс. бревен 
предполагавшихся по плану Комиле
сом, заготовлено только 45 тысяч. 
Недовыполнение плана было вызвано

реорганизацией рынка труда уездны
ми организациями заготовлявшими 
лес (Узу, кооперация). Население от
тягивало выход на лесозаготовки в 
надежде, что Комилее свои расценки 
доведет до более высоких расценок 
уездных лесозаготовителей. Частью 
в этом виновата и неподвижность 
аппарата лесрайона. Нам необходи
мо в ближайшие годы добиться зна
чительного расширения размера за
готовок, рационализировать самый 
процесс работы и изжить прошлогод 
ние недостатки.

Охотничий промысел является од
ной из главных статей дохода не 
только для жителей тундры и притун- 
дровых волостей, но и для насе
ления всех остальных волостей за
нимая в их бюджете от 10 до 50 ир. 
За последние годы сильно упал про
мысел на лесного зверя. Доход от 
охоты поддерживается пока за счет 
увеличения лова тундрового зверя. 
Бессистемное и хищническое истреб
ление зверя н птицы грозит потерей 
для уезда охотничьего хозяйст
ва. Это ставит перед нами задачу 
упорядочить охоту на лесного зверя 
и организацию промышленного зве
роводства.

Кооперация.
Кооперация уезда играет крупней

шую роль не только в обслужива
нии рынка, но и во всей хозяйствен
ной жизни уезда. В 1926-27 г. потреб
кооперацией было охвачено 46.4 пр. 
всего уездного рынка. В 27-28 г. 
этот процент вырос до 47,3. Коопе
ративная система на октябрь 27 г. 
имела собственных средств 772 тыс. 
руб., а оборот за 1 квартал 27-28 г. 
составлял 590 тыс

Н а ряду с финансовым происходит 
и организационное укрепление к о о 
перации. Количество членов потре
бительской кооперации с 1 января 
27 г. выросло с 3858 до 5170 (или 
на 34 проц. ). что составит 96 проц. 
домохозяев уезда.

Интегрирование проведенное ио 
решению предыдущей упаргконферен 
ним должно придать кооперации еще 
больший удельный вес и будет спо
собствовать организационно-финансо
вому ее укреплению. Вне интегриро
вания осталвсь"*пока кредитные то
варищества и о енеиодчеекпе арте
ли ■

Уже сейчас в работе интегралов 
подмечена один чрезвычайно боль
шой и опасный уклон: интегралы 
унаследовавшие без всяких измене
ний полностью весь аппарат б. 
потребобществ начинают сбиваться 
исключительно на торговую работу 
забывая промыслово- производствен
ную отрасль. Надо этот уклон реши
тельно устранить. Надо оживить пропз 
родственную работу коопер. обеспечив 
ее работниками Н а ряду с бесспор
ными и значительными достижения
ми в области кооперативного дви
жения мы имеем ряд крупны х не
достатков низкая активность членов, 
недостаток собственных средств и 
рост растрат. Очередная задача ко 
операции и партийных ячеек-рабо- 
тать над устранением этих недостат
ков и добиться к  очередной конфе
ренции 100 проц. кооперирования 
домохозяев.

Рынок и торговля.
Обслуживание ры нка было воз

ложено на четыре организации: 
крайсоюз, госторг, хлебопродукт и 
у охота. Соотношение их роли на 
рынке можно видеть из распреде
ления плана завоза товаров за про
шлый год: крайсоюз 47 проц., госторг 
27.84 и хлебопродукт 24.76. Рынок 
уезда обслуживается очень сла
бо.

В течении всего последнего го
да на уездном рынке существовал 
и пока еще существует острый не
достаток чая, мануфактуры, сахару

и белой муки. Это в значительной 
мере об'ясняется недоучетом потреб 
ности ры нка при утверждении плана 
завоза областью и невнимательным 
отновтением к  требованиям рынка 
со стороны торгово- хозяйственных 
организаций. У нас часто бывает 
так: валенки поступают рынок 
в мае, а сапоги в октябре. В работе 
торговых организаций до сих пор 
нет общественно- государственного 
подхода. Они не снабжают, не об
служивают рынок, а просто потор 
говывают и при том так и тем, что
бы больше заготовить сырья.

Н а заготовительном рынке в уезде 
на этот гол остались и госторг и 
кооперация. Создать условия пол
ностью уничтожающие возможность 
конкуренции нам на этот год не 
удалось. План распределения пунк
тов разработанный У комом с строго 
выдержанным уничтожением парал
лелизма в области не был принят. 
Состав агентский состоящий в боль
шинстве случаев из чуждых нам, не
надежных людей обновить почти не 
удалось в виду сопротивления, ко 

торое в этом деле оказали руководи
тели заготовительных организации.

Мы считаем возможным наряду с 
большим вовлечением государствен
ного капитала в хозяйство уезда с 
будущего года в целях устранения 
параллелизма и его неизбежного 
следствия-конкуренции снятие с рын 
ка рознично-заготовительного аппа
рата госторга, с тем, чтобы госторг 
оставаясь оптовым заготовителем 
пушнины и сырья всю свою работу 
проводил через кооперацию. Линия 
Обкома и Укома о заключении в 
этом году договора кооперации с 
госторгом, ка к  предварительного ус
ловия снятия с ры нка рознично за
готовительного аппарата госторга 
интегралеоюзом не проводится. Бю
ро УкоМа ставит перед конферен
цией вопрос о недопустимом пове
дении партийной части руководите
лей интегралсоюза. У меня нет воз
можности специально останавливать
ся на вопросах местного бюджета 
и налогах, положение с которыми 
в общем вполне удовлетворительно.

(Продолжение в следующем №.)

ДОКЛАД МАНДАТНОЙ КОМИССИИ.
Товарищ И. Я Канев сообщает 

о решении маад. комиссии. Из 
184 чел. членов и 76 канд. уезд
ной организации прибыло делега
ток с решающим голосом 19 че
ловек. С со ещательным голосом 
явилось на конференцию— 21 чел.; 
из них членов и канд. Укома 8 ч., 
членов ревкомиссии 2 ч., членов 
0KR— 2 ч., представителей Обко
ма— 2 ч., представителей от уезд, 
орг.— 4 и пропагандистов У К — 3.

Из числа присутствующих с со 
вещательным голосом мандатной 
комиссией предоставлено право ре

шающего голоса 5 ч президиума 
и чл. манд, комиссии.

С правом решающего голоса, 
таким образом, 24 чел. и ссовещ. 
голосом— 16.

По партстажу преобладают на 
конференции— партийцы с 1925 г 
—9 ч. Затем идут с партстажем: 
с 1920 г.— 8 ч., 19(9 г — 6 ч., 
с 1918 г.-— 3., с 26 и 27 г.г. по 
5 чел

Но социальному положению— 
русских— Зч., зырян— 37 чел. Жен 
1ЦПН— 2 ч. Конференция предло
жения мандатной комиссии ут
вердила.

ДНЕВНИК УПАРТКОНФЕРЕНЦИИ-
В понедельник заслушаны доклады т т Батманова П , 

Теныюкова Е и Сметанина Ф. о работе в деревне В пре 
ниях по докладам выступало 20 товарищей На вечернем 
заседании после окончания прений и заключительных слов 
конференция выделила комиссию по разработке резолюции 

Вчера на утреннем заседании заслушаны доклады т т. 
Марата о кооперации и Филиппова П. о рынке уезда. После 
докладов начались прения.

Польша оправдывается.
Поверенный в делах СССР в 

Польше заявил мининделу Поль
ши протест по поводу речи Во
лынского воеводы Юзевского 
Произнесенной на съезде депута
тов сейма сенаторов, который при
зывал к вторжению на СССР

территорию входящую в составСсСР 
Польское телеграфное агон- 

ство старается изобразить, что речь 
Юзевского неправильно, напеча
тали, так - что действительный 
текст речи пе содержит ничего 
могущего вызвать возражения.

I I  ольта сговарив а- 
ется с Румынией.
В Румынии в связи с приез 

дом Пилсудского начались сове
щания в генеральном штабе. 
Правительственная печать теперь 
уже признает, что переговоры с 
Пулсудским имеют целыо заклю
чения нового Нольско Румынского 
военного союза.

Пятаков восстанов
лен в партии.

Принимая во впимане, что Пя
таков заявил открыто о сгоих 
ошибках, доказал искреннее 
желание исправить в работе эти 
ошибки, Ц К К. Пятакова восста
новил в рядах партии.
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